

Ciudad de México.
26 de noviembre de 2021



www.inai.org.mx



- Ayer, los integrantes del SNT eligieron a las y los Coordinadores de las Comisiones temáticas, mediante un sistema de votación electrónico, desarrollado por el INAI
- Hoy elegirán a las o los Coordinadores de las cuatro Regiones del SNT y la Coordinación de los Organismos Garantes de las Entidades Federativas

SISTEMA NACIONAL DE TRANSPARENCIA RENUEVA SUS COORDINACIONES; SE LLEVA A CABO PROCESO ELECTORAL 2021

Se lleva a cabo el Proceso Electoral 2021 para elegir a quienes encabezarán las Comisiones temáticas y Coordinaciones del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (SNT), durante el periodo 2021-2022.

Participan Comisionadas y Comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y los órganos garantes de las 32 entidades federativas, así como representantes del Archivo General de la Nación (AGN), la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), instancias que conforman el SNT.

En la apertura de la jornada, la Comisionada Presidenta del SNT y del INAI, **Blanca Lilia Ibarra Cadena**, sostuvo que, desde su creación, el Sistema se ha caracterizado por regirse bajo el principio del federalismo, basado en el diálogo constructivo, el consenso, el respeto a las diferencias y el trabajo interinstitucional. “Hoy y mañana nos corresponde determinar, de manera libre, quiénes encabezarán las diversas coordinaciones de nuestro Sistema Nacional, lo cual nos permite consolidar una organización democrática”.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

En el marco del *Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer*, Ibarra Cadena, destacó el compromiso del SNT para combatir la violencia contra las mujeres e incorporar la perspectiva de género en todos sus procesos. “Las medidas en materia de igualdad de género que hemos venido adoptando resultan compatibles con la obligación de diligencia debida que tenemos las instituciones del Estado mexicano, que consiste en adoptar medidas positivas para prevenir la violencia contra las mujeres, sancionar a quienes la cometen y compensar a las víctimas de dichos actos”, subrayó.

El actual Coordinador de los Organismos Garantes del SNT y Comisionado Presidente del órgano garante de la Ciudad de México, **Julio César Bonilla Gutiérrez**, subrayó que este proceso electivo revela la vocación y origen democrático anclado en la Constitución, además de permitir la renovación y continuidad del Sistema y sus tareas encaminadas a garantizar el avance de las libertades y de los derechos humanos.

“Las designaciones resultantes habrán de dar nuevos bríos, pero, sobre todo, continuidad a lo logrado, (...) quienes resultarán electos en los próximos dos días tendrán vocación, claridad, inteligencia y compromiso permanente y democrático por consolidar al Sistema Nacional de Transparencia, en lo que ya se ha logrado, uno de los sistemas más importantes de la República, con fuerza, vigor, unidad, integridad lealtad y mucha inteligencia colectiva”, apuntó.

En representación de la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, el Primer Visitador General, **Juan Carlos Arjona Estévez**, dijo que los organismos públicos de derechos humanos y los institutos de transparencia, que conforman el SNT, son factores clave para el fortalecimiento y construcción de un Estado democrático de Derecho. “En todo este tiempo de crecimiento de estas instituciones, se ha fortalecido la participación ciudadana y la búsqueda de rendición de cuentas de las instituciones que gobiernan al país”, apuntó.

En su intervención, la Comisionada **Josefina Román Vergara** resaltó la importancia de la labor interna del SNT, en cuyo seno se han producido las políticas públicas nacionales que han definido el rumbo que han tomado en el país la protección de datos personales y el acceso a la información pública, para que en todo México haya un piso mínimo igual para ejercer ambos derechos.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

De igual forma, tras recordar que más de la mitad de los 106 comisionados y comisionadas de los organismos garantes del país son mujeres, llamó a reflexionar, en el marco del Día Contra la Violencia de Género, sobre el papel que deben tener las mujeres en las estructuras internas de esas instituciones, “es muy importante que las mujeres ocupen al interior de los órganos garantes, cargos de dirección, de secretarías, de toma decisiones, porque eso en realidad nos beneficia como SNT, como órganos garantes, pero también como personas”.

El Comisionado **Francisco Javier Acuña Llamas** señaló que el SNT es una muestra del federalismo vibrante y del “ánimo constructivo, la forja y la voluntad de Estado de no dejar ni un minuto atrás y de no ir ni un milímetro atrás en la lucha y en la defensa del Estado de Derecho, a partir de estos dos derechos que nos unen y nos hacen ser cómplices – el de acceso a la información y el de protección de datos personales”.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

Ante la presencia de Comisionadas y Comisionados de los órganos garantes de las entidades federativas, Acuña Llamas planteó que el proceso electoral representa “una fiesta cívica de la capacidad inteligente de conciliar pretensiones, diferencias, visiones y fórmulas de acción” del Sistema Nacional de Transparencia.

La Comisionada **Norma Julieta del Río Venegas** afirmó que el Sistema está funcionando muy bien, por ello, reconoció la labor desarrollada por el Coordinador de los Organismos Garantes del SNT, de las 11 Comisiones temáticas y las cuatro coordinaciones regionales, mismas que se renovarán en esta jornada, con el propósito de seguir trabajando juntos, considerando que el éxito del Sistema parte del debate, pero también de la conciliación y la unión.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

“Insisto, la palabra nuevo significa que aquí cabemos todos, hay nuevas caras, hay nuevos integrantes y hay que caminar todos juntos. El Sistema es un grupo, una coordinación de diálogo, de reflexión de vinculación con todos los organismos garantes, la Auditoría Superior de la Federación, el Archivo General de la Nación, el INEGI, que también son parte del Sistema y han trabajado”, remarcó Del Río Venegas.

El Comisionado **Adrián Alcalá Méndez** indicó que las elecciones del Sistema Nacional son un ejercicio democrático para renovar la coordinación nacional, las coordinaciones regionales y las temáticas, lo que significa también renovar ese federalismo cooperativo que se ha construido y consolidado en los últimos años.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

“El reto que viene para las señoras candidatas y señores candidatos no es un tema menor pues nos encontramos con la renovación post pandemia, tanto social como económica, y ante ello, es importante seguir ofreciendo a la sociedad todas las herramientas que permitan hacer de los derechos de acceso a la información y de protección de datos personales, derechos llave para acceder a otros derechos y, así, mejorar la calidad de vida de las mexicanas y los mexicanos”.

En este contexto, los integrantes del SNT reconocieron la trayectoria y las aportaciones de los Comisionados Oscar Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey Chepov.

En su mensaje, el Comisionado **Monterrey Chepov** celebró el desempeño de todas y todos los integrantes del SNT, en un año en el que se vieron fortalecidos los trabajos con compromiso, solidaridad, entusiasmo e inteligencia, y en el que también se ha solidificado el cumplimiento del mandato constitucional que rige la actuación de los órganos garantes.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

“Hoy es un día muy importante para la vida institucional de los organismos garantes y para la continuidad en los trabajos del Sistema; me refiero al proceso democrático, imparcial y objetivo destinado a la renovación de los responsables de las diferentes coordinaciones temáticas y ordinarias que conforman el Sistema Nacional de Transparencia (...) Agradezco los comentarios que se han hecho sobre mi persona y mi trayectoria en aras del acceso a la información, la protección de datos personales, archivos, en fin, de la rendición de cuentas en México”, expresó.

A su vez, el Comisionado **Guerra Ford** destacó el que el acceso a la información ha evolucionado notablemente e, incluso, ha sido un factor determinante para consolidar la democracia en México, pues gracias a este derecho y a la transparencia la ciudadanía se ha hecho más crítica, lo que ha permitido la alternancia de partidos tanto a nivel federal, como local.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

“La transparencia permite que los ciudadanos evalúen a sus gobernantes, pero no cada tres o seis años, sino de forma cotidiana, con las solicitudes, con la información para tomar mejores decisiones, entonces, es un ingrediente fundamental de la transición democrática en nuestro país”, afirmó Guerra Ford.

Los trabajos del SNT se distribuyen en 11 Comisiones temáticas, cuatro Coordinaciones Regionales (Centro, Centro-Occidente, Norte y Sureste) y la Coordinación de los Organismos Garantes de las Entidades Federativas, cuyos titulares son elegidos para ocupar el cargo durante un año y pueden ser reelegidos en una sola ocasión.

El órgano encargado de organizar y validar los resultados del Proceso es el Colegio Electoral, conformado por dos comisionados de los órganos garantes de cada una de las Regiones y el Comisionado Presidente del INAI o un representante, que en este caso es el Secretario Ejecutivo del SNT, **Federico Guzmán Tamayo**.

El jueves 25 de noviembre, se eligió a las y los coordinadores de 10 comisiones temáticas, y hoy viernes, 26 de noviembre, se decidirá quiénes serán las o los Coordinadores de las cuatro Regiones del SNT y la Coordinación de los Organismos Garantes de las Entidades Federativas.

Por segunda ocasión y con motivo de la emergencia sanitaria, el Proceso Electoral se lleva a cabo vía remota, a través de un sistema de votación electrónica, desarrollado por el INAI, mediante el cual los integrantes del Sistema podrán emitir su voto, de manera libre y secreta.

En el acto inaugural participó también el Secretario Ejecutivo del SNT, Federico Guzmán Tamayo, así como Comisionadas y Comisionados de los 32 órganos garantes de las entidades federativas.

Posteriormente, Raúl Contreras Bustamante, Director de la Facultad de Derecho de la UNAM, impartió la conferencia “El derecho a la información a 10 años de la reforma constitucional en materia de derechos humanos”, que estuvo moderada por la Comisionada Presidenta del organismo garante de Guanajuato, Ángeles Ducoing Valdepeña, Coordinadora de la Región Centro-Occidente del SNT, y el Comisionado del INFO Ciudad de México, Arístides Rodrigo Guerrero García.

-o0o-



[VER VIDEO](#)



[VER FOTOGRAFÍA](#)